

Irura Zero Zabor al pueblo de Irura. Primavera del 2013

Se acerca el cambio en el sistema de recogida de basuras de Irura. Antes del verano, los vecinos de Irura vamos a dar otro paso en la recogida selectiva de residuos: en los últimos años hemos separado el plástico, cristal, papel, pilas, aceite y ropa, y a partir de ahora, vamos a empezara separar también el orgánico. Para ello se utilizarán los sistemas del compostaje-grupal o comunitario (opción que ya han elegido 50 familias de Irura), y el sistema de recogida de puerta a puerta, los sistemas que dan los mejores resultados hasta la fecha. Con estos sistemas, reciclaremos más del 80% de los residuos que producimos, y por lo tanto lo que no se pueda reciclar, el “resto”, será menos del 20% (según datos de Usurbil, Hernani, Oiartzun y Antzuola); con el sistema del quinto contenedor, la gente sigue echando el 75% de los residuos sin separar, y por lo tanto no se puede reciclar (datos de Aretxabaleta en el año 2012).

En las últimas semanas han aparecido bolsas de basura en balcones de Irura a modo de protesta. Nos parece una protesta totalmente respetable, nos preocupa, pero no compartimos esta postura. Cualquier proceso de cambio genera dudas, y es positivo que la gente muestre públicamente su opinión y su desacuerdo. Pero nosotros somos partidarios de dar una oportunidad al cambio, de probar el nuevo sistema, porque creemos que va a ser un cambio a mejor, a mejor para nuestro entorno y nuestra sociedad actual, y para el de las futuras generaciones.

En nuestra opinión, los que están avivando esta polémica, han propagando, conscientemente, un conjunto de mentiras. El compostaje-comunitario y el sistema de recogida puerta a puerta no son más sucios que otros sistemas; no huelen más (los cubos sólo están colgados de los ganchos unas pocas horas); no son más caros (el pueblo produce menos basura no-reciclable, por lo que gasta menos en vertederos); no son más feos (ver la fotografía. Por cierto: ¡en Irura los residuos se sacarán en cubos que son idénticos para todos los vecinos, no en bolsas de basura!); no son más incómodos (con el quinto contenedor hay que separar igual-igual el orgánico); etc. En los cuatro pueblos de Gipuzkoa que hemos mencionado antes llevan años con los nuevos sistemas, y no ha surgido ningún problema especial.



Para algunos, uno de los principales problemas es que el cambio se ha impuesto. Nosotros estamos de acuerdo en que hubiera sido deseable un nivel de consenso mayor. Pero el Plan de Residuos de la oposición tampoco se ha consultado con la ciudadanía, y ¡preveía construir una macro-incineradora a 20 kilómetros de Irura! (en Zubieta) en esta misma legislatura. No ha habido ni tiempo de negociar mayores cotas de acuerdo, no voluntad por parte de la oposición.

En nuestra opinión, lo que está en juego es la salud y el medio-ambiente de Irura y de Gipuzkoa. Los principales grupos ecologistas (Greenpeace, Ecologistas en Acción, Eguzki) se han posicionado a favor del compostaje-comunitario y el sistema de recogida de puerta a puerta. Por todo esto, queremos felicitar al ayuntamiento de Irura porque ha sido valiente, y porque ha pensado en la salud y la calidad de vida de los iruratarra actuales y futuros. Mostramos nuestro apoyo a los nuevos sistemas de recogida, porque creemos que suponen dar un paso en la dirección correcta. ¡Es en este tipo de debates cuando tenemos la oportunidad de poner en práctica conceptos como Ecología y Desarrollo Sostenible! A nosotros también nos exigirá un cambio de hábitos, pero creemos que es un cambio a mejor, un cambio para mejorar nuestra sociedad y nuestro entorno. ¡El esfuerzo merecerá la pena!

